

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 16 DE MARZO DE 1904

NUMERO 545

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^{ía},

(antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR
M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct. 29 1m.

"En este país no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse sin pedir informes?

Quizá por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. **el premio.**

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño

REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,
N. J. Schroeder

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
 Avenida 5^a, Oeste
 Teléfono N^o 26

Oficial

Acuerdo aprobando el presupuesto de gastos y planta del personal de empleados de la municipalidad del cantón de Goicoechea.

—Acuerdo aceptando la renuncia de Jefe Político del cantón de Puriscal á don Manuel Romero Escobar y nombrando en su lugar á don Apodemio Vargas.

—Acuerdo segregando el cantón de Palmares de la jurisdicción médica del circuito 3^o de la provincia de Alajuela; se crea en dicho cantón un nuevo circuito que será el sexto de dicha provincia y la plaza correspondiente al médico del pueblo con ₡ 100 mensuales.

—Se pagan varias cantidades por expropiaciones de tierra utilizadas en la construcción del ferrocarril al Pacífico.

Refutación de don

Alejandro Chamorro

á un folleto panterista
 ENERO DE 1904

(Continúa)

La catástrofe del Cuartel de Managua

Llego ahora al punto más culminante de los hechos, sobre el cual guarda el escritor oficial un silencio ominoso, y es el que se refiere al incendio y explosión del Cuartel Principal de Managua y al infame fusilamiento del General Castro y del Coronel Guandique, seguido del hecho atroz de prender fuego á sus cadáveres; actos infames que, como dije en mi reportaje, fueron la causa principal y determinante de la revolución de marzo.

Demasiado conocidas son las causas, para que me detenga á exponerlas aquí, de ese espantoso acontecimiento, producido por el criminal abandono de Zelaya y sus empleados, abandono que ya en otra ocasión había determinado una catástrofe semejante en Granada.

Todo el mundo sabe cómo, ese hombre feroz y sanguinario, para consolidarse en el poder por medio del terror, y sin dejar á las autoridades judiciales ordinarias abrir el correspondiente proceso para investigar, se aprovechó de aquella inmensa desgracia nacional, para hacer responsable de ella á dos hombres honrados que, antes de caer en prisión, ni siquiera se conocían entre sí, y aun en ella, se vieron por mucho tiempo con recelo natural, por tratarse de personas de distinta opinión y nacionalidad y haber estado Guandique al servicio de Zelaya, de cuya gracia cayó repentinamente para precipitarse en la sima pavorosa del patíbulo que debía abrirle su honrada é intrépida virtud.

Zelaya no se ha vindicado todavía del incendio y explosión del Principal, ni ha presentado las pruebas de su infame procedimiento contra Castro y Guandique.

No ha explicado aún el hecho inconcebible de haber colocado una planta eléctrica inmediata á un polvorín; el abandono criminal en que se tenían en el cuartel los explosivos y demás materiales de guerra, los cuales rodaban por todas direcciones, como cosas inútiles é inservibles, y con los que jugaban, como con pelotas, los soldados; ni menos el de hacer cartuchos cerca de la caldera de la luz eléctrica, cuyo continuo chisporroteo provocó, más de una vez, la protesta de los vecinos.

El hecho de no haber publicado, ni aun en los momentos del suceso, una relación, aunque fuese sucinta, de los medios empleados por los supuestos criminales para llevar á cabo sus tenebrosos planes, y que viniesen á reconstruir, por decirlo así, el crimen de que en tono airado y amenazante se acusaba á los conservadores, y el afanoso empeño con que los mismos acusadores trataban desde el primer momento de rebajar las inmensas proporciones de aquella catástrofe, como quien intenta aligerar su conciencia de un enorme peso, eran ya indicios bastantes para juzgar de la mala fe de sus acusaciones.

El interés con que al día siguiente de la catástrofe hicieron publicar en "El Comercio" la noticia de que á las doce de misma noche del suceso, varias personas habían examinado el dinamo de la luz eléctrica y lo habían encontrado intacto, noticia falsa que á los pocos días se encargó de desmentir el periódico oficial "La Democracia," anunciando á sus lectores que ya estaban desenterrando el dinamo de entre las ruinas del cuartel y que pronto funcionarían, indicaban claramente que ellos no ig-

noraban cuál era la causa de la explosión, y que trataban de descarriar la opinión pública sobre este punto tan importante. La convicción formada entonces en el pueblo de Managua vino á confirmarse más, si cabe, después de la instalación de la luz eléctrica, á causa de los repetidos accidentes, ocasionados por los continuos escapes de electricidad y por los amagos de incendio de los hilos conductores que han ocasionado desgracias muy sensibles, entre otras, la del distinguido caballero alemán Alberto Peter, muerto en uno de esos accidentes.

Si á esto se agrega la circunstancia, muy significativa, de no haberse hecho la menor intención para adueñarse del poder, consumada que fué la catástrofe y aprovechándose de la terrible confusión que se siguió á ella, ni aun para libertar á los presos políticos que sufrían toda clase de torturas en la Penitenciaría, y el interés y prontitud con que el presunto reo se yergue como acusador, en el propio banquillo de los acusados; el sustraer el proceso del conocimiento de los tribunales competentes, por acto de su irrestrieta y soberana voluntad; el juzgar respecto del crimen mismo y sobre los supuestos criminales; el hecho de establecer tribunales de guerra para juzgar, y en tiempo de paz, crímenes que no son militares; el nombrar fiscales ad hoc, á los que cambia á su capricho, para instruir el proceso y abocar para sí solo el conocimiento de este asunto, que había de fallar él mismo en última instancia, como Comandante General, ¿no hacen resaltar claramente la injusticia de la acusación?, ¿no ponen como de relieve el interés de esa política aviesa y criminal, hasta cuyas sangrientas aras se hace llegar la acusación para perpetrar el horroroso sacrificio de seres inocentes? Aquello fué un acto sumario, una medida ejecutiva, más bien que una sentencia en la que, por primera vez en la Historia, se ve al propio criminal erigido en juez y fallando su misma causa.

Para que no quedara duda alguna, al mes completo de la explosión, se verificó una nueva en el Campo de Marte, la cual ocasionó varios muertos y heridos, y produjo gran excitación y zozobra en el pueblo de Managua, que pudo apreciar, con sus propios ojos, todo lo que había pasado en la memorable noche del 16, por aquella pequeña, y puede decirse providencial repetición de la catástrofe, que puso de manifiesto el criminal abandono en que, aun después del tremendo suceso, se tenían los explosivos y demás elementos de guerra.

La certeza se convierte en evidencia al observar cómo los escritores oficiales, no teniendo datos ni pruebas para hacer sus acusaciones, se acogieron, desde el primer día á "la voz del pueblo," que maliciosamente confundían con la suya propia, y que esta vez sólo sirvió para demostrar que sus incriminaciones no se apoyaban en ningún dato cierto, sino en afirmaciones gratuitas y en conjeturas interesadas y antojadizas.

Don Adolfo Vivas, el más autorizado entonces de los escritores de Zelaya, llegó en sus confesiones más adelante que ningún otro, excepción hecha de Zelaya, en un artículo del citado periódico oficial "La Democracia," impreso en la Tipografía Nacional, y en el cual estampaba las siguientes palabras que son un botafuego para los mismos acusadores:

"... Busca la razón en vano á los seres responsables de semejante acción, "y en particular no los señala aún;" pero "ya se anuncia al criterio" que "un partido," en el vértice de la locura, es el "responsable" de la matanza del 16."

Como se ve por el párrafo transcrito, el escritor oficial reconoce que no hay pruebas ni datos para acusar á nadie por la explosión del cuartel, y sólo apelando á las cavilaciones, como él lo hace, y recurriendo á tías "al criterio" (al criterio oficial, se entiende) se puede, sin acusar "á nadie en particular," hacer responsable á "un partido" de la catástrofe del cuartel.

El escritor no pudo discernir que si el crimen no ha recaído sobre nadie en particular, menos puede recaer sobre un partido, que no es una creación fantástica, ni un ente de razón, sino un grupo, más ó menos numeroso, de seres vivientes, sensibles, con cuerpo y alma; ni menos que los "anuncios al criterio," lo mismo que "las convicciones profundas," de que Zelaya hizo alarde, en ocasión solemne, aunque sean sinceras y estén exornadas con la banda presidencial, no pasan de ser creencias ó juicios subjetivos que en ningún caso pueden servir para establecer "un hecho" objetivo, como el del incendio y explosión del Cuartel Principal, y más bien demuestran, hasta la saciedad, por propia confesión de jueces y acusadores, que no hay prueba alguna para afirmar la existencia misma del crimen.

Así se explica que no existiendo contra los acusados otras pruebas que los "anuncios al criterio" y "convicciones profundas" de sus acusadores, no se acatasen los procedimientos legales y se negase á uno de ellos el derecho de ser juzgado, no por jueces especiales, escogidos entre sus mismos perseguidores, sino por un Jurado del pueblo, que era el llamado á juzgarlo, puesto que, en todo caso, se trataba de un delito común, y de una persona que, por decreto dictatorial de Zelaya, había perdido todos sus grados militares, y que, aun sin esta

circunstancia, no se hallaba bajo el fuero de la guerra.

Convertido Zelaya en el Gran Juez que inventa, persigue, inquiere, juzga y ejecuta, natural era que, como dijo uno de sus principales voceros, á raíz del suceso y hablando de este mismo asunto, "todo se resolviera pronto y como hubiera lugar," y que se les aplicase á las víctimas, sin misericordia, "la ley estricta de acero que esta vez apraría los dedos hasta sus últimos tendones," "y sin tomar siquiera en cuenta las piezas mismas del proceso que demuestran, lo digo á ciencia cierta, la inocencia de los acusados," "ni la prueba" de la coartada, "decisiva y concluyente," presentada por el abogado de Castro, en la cual consta, por el testimonio unánime de los vecinos del valle de San Andrés, distante cinco leguas de Managua, que Castro se encontraba postrado el día y hora de la catástrofe en su casa del citado valle, á causa de una caída de á caballo, que lo retenía en cama desde hacía días, y que, á excitativa de ellos se levantó á enseñarles el rosario, que rezaron todos fervorosamente, bajo la impresión del tremendo suceso que pudieron observar desde la altura en que se encontraban, y que, en el primer momento, atribuyeron á un fenómeno celeste.

Numerosos son esos testigos, entre ancianos, jóvenes y mujeres, que hoy mismo claman desde el fondo de sus almas, por la inocencia de aquel integérrimo ciudadano y desgraciado veterano de la guerra nacional, víctima del deber y la virtud, y que, después de haber sido probado por la malicia de Caín, supo morir como ese otro Abel, el generoso Guandique, con el valor y la serenidad del justo, despreciando las tentadoras dadas que, junto con la vida, les ofreciera su victimario, momentos antes de escalar el patíbulo, á cambio de una infamia contra los amigos y compañeros que acababan de dejar en la prisión.

Zelaya sabía de antemano, como la generalidad de Managua, el estado de postración en que, desde hacía días, se encontraba Castro en el referido valle de San Andrés, y sin embargo, se vale de esta misma circunstancia para acusarlo de un crimen que ni siquiera existió, á imponerle una pena, proscripta de nuestro Código fundamental y que, según las últimas reformas constitucionales, sólo puede aplicarse en los casos de insubordinación militar. En cuanto al infortunado Guandique, ateniéndome á datos íntimos de personas que figuran en la camarilla de Zelaya, y que como jueces han tomado parte en este asunto, puedo asegurar que en todo el proceso no hay una sola prueba que sirva para justificar el procedimiento de que fué objeto, con la más cruel y manifiesta de las injusticias. La mejor defensa que se puede hacer de este desgraciado salvadoreño, es la publicación de la carta que escribió á su señora madre la víspera de morir, y cuando todo su pensamiento estaba consagrado al Juez Supremo, y ya no tenía, en su desolación, nada que esperar de la piedad ó la justicia humana.

(Continuará.)

La famosa cláusula

"La República" trae unos cuantos documentos á favor de las pretensiones del Ferrocarril de Costa Rica contra la Compañía del Ferrocarril del Norte. Y á la cabeza de los mismos, la famosa cláusula del contrato Soto Keith, que literalmente dice:

XIV

"La Empresa se compromete á construir y conservar el muelle ó muelles necesarios en el Puerto de Limón, por lo cual podrá cobrar un módico impuesto á los buques que atraquen á ellos; pero corresponde al Gobierno el derecho de muelle, el cual comenzará á percibirse una vez que comiencen los trabajos del ferrocarril."

Para el más lego está claro el sentido de esa cláusula. La Empresa del Ferrocarril de Costa Rica se compromete, es decir, echa sobre sí la obligación ó deber de construir y conservar el muelle ó muelles necesarios en Limón, etc.

¿Cómo se puede deducir, de esa obligación impuesta al Ferrocarril de Costa Rica, el privilegio ó monopolio de que sea él solo el constructor y explotador de muelles en Limón?

Con tal sistema de interpretar cláusulas, toda concesión equivaldría á un monopolio, y lo más no puede estar comprendido en lo menos, á no ser que se exprese ó estipule de una manera clara, expresa y terminante.

Las elecciones y la Prensa

Se creía que en San José las elecciones irían á estar excesivamente reñidas y no fue así; aunque en realidad, en la primera votación se presentaron diversos candidatos.

A más de los señores Martín, Tiloco, Fernández, Pérez Zeledón y Castro Quesada que alcanzaron el cociente, obtuvieron votos don Gerardo Matamoros, don Camilo Esquivel, Presbítero don José Badilla, don Manuel Romero Escobar, doctor don Rafael Calderón Muñoz y licenciado don Elías Castro Ureña. Como ninguno de estos señores alcanzó el número de votos requerido, se procedió á una nueva votación por el sistema de voto proporcional numérico por cuanto había que elegir tres Diputados; obtuvieron el cociente únicamente los señores don Tobías Zúñiga Montúfar y licenciado don Elías Castro Ureña.

Se procedió á una tercera votación, por mayoría absoluta, la que obtuvo el licenciado don Vidal Quiros.

Concluida la elección de propietarios, se procedió á efectuar la de suplentes, primero por el sistema proporcional y luego por el de mayoría dando por resultado la elección de los señores Badilla, Sáenz, Pacheco y Carraza. — "Día".

De Liberia, á "La República".

Triunfó Faerron, Federico, y Rafael Rivera, por un voto más. Prot-sta ante el Juez para pedir nulidad Cometeron muchas arbitrariedades. Briceño y Mayorga tenían mayoría completa. Rivera, hombre digno y de carácter, está indignado por su triunfo á la fuerza. Escribiremos luego. — Corresponsal.

La elección de ayer bien puede considerarse como de resultado satisfactorio, y no porque nuestra lista no haya salido en un todo triunfante hemos de dejar de reconocer que se ha avanzado un paso hacia la República: entrarán al Congreso elementos importantes, y salieron representados todos los partidos.

Entre los electos hay hombres de ilustración, probidad é independencia de carácter reconocidos; hombres nuevos en la política y cuyo nombre es una garantía, y jóvenes que empiezan su carrera con buenos auspicios, en una atmósfera de libertad que influirá en su camino, y de quienes es de esperarse que en vez de ir á manchar las páginas del libro en blanco con que hoy se presentan en la vida pública, las llenen con buenos servicios á la Patria. — "Prensa Libre".

Hasta la hora en que escribimos estas líneas, no tenemos noticia de que en ninguna parte de la República haya habido presión electoral de parte del Gobierno. Se puede, por consiguiente, afirmar que la libertad ha presidido á la última y elocente manifestación del sufragio universal en Costa Rica.

Lo que es en San José, la sola presencia de nuestro popular Gobernador era garantía suficiente de rectitud y limpieza. Y tenemos noticia de que los de las otras provincias recibieron instrucciones especiales para no tomar en las votaciones más intervención que la estrictamente necesaria para mantener el orden.

Estamos, pues, de plácemes los que tenemos en algo el progreso moral y político de nuestra cara y minúscula patria.

El partido republicano fernandista, que en las últimas elecciones sacó electos cuatro representantes de su bando, en las de ayer no obtuvo sino "uno solo" en toda la República. Si se considera que sus jefes alimentaban las más halagüeñas esperanzas hasta el punto de afirmar que en San José sacarían — por lo menos — tres diputados, es fácil calcular cuán desventajosas les fueron las elecciones de ayer. — "Centinela".

Revolución de cartel

El ejército debía ser reclutado

en Costa Rica

Dicen de San Francisco, California, que decían de Panamá que venían diciendo de Colón que en Venezuela estaba germinando otra revolución. El general Silva Gandolphi, que fué ministro de Estado en aquella república y estuvo desterrado en París durante una de las perturbaciones políticas de su país, llegó hace poco á Colón en un vapor americano, con un cargamento de 8,000 rifles para usarlos en la revolución que esperaba organizar en Venezuela. Primero piensa el general Gandolphi ir á Costa Rica donde espera reclutar su ejército, y luego, cuando todo lo tenga listo, dejarse caer en tierra venezolana y probar fortuna contra el gobierno. Añádese que en Colón no inspiraban mayor fe sus planes. — "Las Novedades".

La guerra ruso-japonesa

(Despachos recibidos á las 2 y 44 p. m.)

Chefú, 14.—La correspondencia se entregó muy tarde en ésta. Informan que el jueves, la escuadra japonesa, con el sol y viento á favor, bombardeó á Puerto Arturo durante una hora. Aseguran los rusos que su fuego averió un crucero japonés. Sólo tres de las fortalezas contestaron el fuego de los japoneses. Los proyectiles de éstos cayeron en todas partes de la villa. Los habitantes que estaban al abrigo huyeron al hipódromo que está protegido por un cerro. Reinó horrible pánico, pues el bombardeo fué terrible. Un proyectil alcanzó la locomotora de un tren que entraba á la ciudad destruyéndola completamente y matando al maquinista. Las pérdidas rusas fueron cuatro oficiales y 21 soldados.

Chefú, 13.—Respecto á los rumores que han circulado ayer en ésta de que probablemente Puerto Arturo ha sido evacuado y que la villa nueva está abrasada por las llamas, se han publicado informes oficiales de fuente rusa los que avisan que no hay novedad, y que no hay que preocuparse porque Rusia jamás evacuará á Puerto Arturo y que la villa nueva está intacta, habiendo sido destruida por los proyectiles sólo una casa.

Yingkow, 12.—Se ha recibido aviso de que en New Chang hay cinco regimientos al mando del general Contravich. Avisan también que quinientos hombres pasarán el río Yiao ó Lian-ho, que desemboca al Norte de New Chwang, en marcha hacia Thingmin Tun. Es de ninguna importancia el movimiento de las fuerzas rusas al través del Liao, pues se compone exclusivamente de patrullas.

Tokio, 14.—Esta tarde se verificó un consejo militar al que asistieron Yamagata, Tatura, Oyama, Yama Moto, Ferarchi, Kodama Kimara, Nouye y el marqués de Ito. Se recibió el informe del grave daño hecho á las defensas de Puerto Arturo en el ataque del 10 del presente. El fuego japonés desmontó gran número de cañones y obligó á la guarnición á salir de los reductos. El barrio europeo se incendió. Cuatro cazatorpederos rusos fondeados en el puerto

interior, fueron puestos fuera de combate y abandonados por sus tripulantes.

Yingkow, sábado.—El jueves por la mañana los japoneses bombardearon otra vez Puerto Arturo. Los proyectiles japoneses causaron muchísimo daño en la villa nueva. Hubo 40 muertos y 50 heridos. El acorazado "Retvizan" fué perforado cinco veces, teniendo 20 bajas. Las fortalezas contestaron al enemigo que se retiró sin sufrir averías. Mi informe anterior relativo á presencia de japoneses en Ting Guanchen está confirmado. Se ha recibido aviso que se han visto batidores japoneses en la vecindad de Lathunghing. Están llegando á ésta refuerzos rasos. Se espera un ataque tan luego como el río esté libre del hielo.

Tokio, domingo.—El empréstito interior que se lanzó para la guerra ha tenido un éxito extraordinario, pues fué suscrito más de cuatro veces el viernes y se continuaba recibiendo suscripciones. El resultado constituye una sorpresa agradable para el Gobierno, pues demuestra que el Japón contiene en sí recursos mucho más grandes de los que se había imaginado. No cabe duda que el plan formulado por Rusia, el de hacer una guerra de agotamiento será mucho más difícil de lo que se había pensado. La cantidad suscrita subió á cuatrocientos millones de yens ó sean cuarenta millones de libras esterlinas. La suma que pidió el Gobierno fué la de cien millones de yens. La construcción del ferrocarril Seul Wiju se está llevando á cabo con la mayor velocidad. El Emperador de Corea ha manifestado al del Japón que Corea hará todo lo posible para llevar á cabo la obra. El Gobierno de Corea ha decretado que los bancos y el público reciban los billetes emitidos por el Japón con un descuento no más del ocho por ciento.

Tokio, 14.—Telegramas particulares recibidos en ésta avisan que durante el último ataque á Puerto Arturo fueron hundidos dos cazatorpederos rusos. El fuego japonés hizo enorme daño á los diques, fortalezas y arsenales, incluyendo la voladura de un depósito de pólvora. Se ha recibido aviso de que Daluy está casi destruida.

Chefú, 14.—Con el objeto de excitar á los chinos á romper la neutralidad, los agentes del Japón mandaron fijar en las paredes de ésta, grandes carteles en que estaban pintados cuadros que representaban la destrucción de Rusia. El cuerpo consular acordó que esto era injusto y se dió orden de quitar los carteles inmediatamente. Se dió también parte á Pekin colocando así el asunto en manos del gobierno chino.

San Petersburgo, 14.—Los sentimientos amigables hacia los Estados Unidos, que comenzaban á reinar de nuevo, han sufrido un rudo golpe á causa de la noticia de que el almirante Evans, á instigación del cónsul americano en New Chwn protestó contra el hundimiento de juncos por los rusos, hecho con el objeto de bloquear la entrada del río Liao. Comentando esta noticia el Novos Vremya, cuyos artículos son zizaños, ataca severamente á los Estados Unidos. Dice que New Chang está situado á diez millas del ferrocarril de Manchuria, es decir, forma parte de la esfera de operaciones; no está en la zona neutral. Todo hombre que piensa en los Estados Unidos sabe que tenemos derecho de defender la boca del río. Si los Estados Unidos no están buscando simplemente un pretexto para un disgusto, no insistirán en la protesta sino que comprenderán que se hizo en momentos inoportunos. Se ha recibido en Cromstad órdenes detalladas para el zarpe de los navíos de guerra. Se están haciendo grandes esfuerzos para prestarlos lo más pronto posible el cinco.

Londres, 14.—Indudablemente la noticia más interesante que se ha recibido es la de que Puerto Arturo ha sido prácticamente evacuado por los rusos, quienes temen les corten la retirada con la destrucción del ferrocarril. Muy poco se sabe en ésta sobre las operaciones terrestres de los japoneses, aunque se asegura que los rusos se han retirado del todo de Corea ó por lo menos se preparan á hacerlo, siendo su intención defender á New Chang. Comentando la situación el "Daily Telegraph", dice que el almirante Togo continúa su obra de bombardear sin piedad las fortalezas y villa de Puerto Arturo. Se han reci-

bido informes de varias fuentes de que el bombardeo del jueves causó más daños de lo que los rusos han querido confesar. Al mismo tiempo, el informe oficial japonés del combate entre los torpederos, arroja una luz enteramente distinta que la hecha por Rusia en este incidente. Respecto á varios puntos, es un mentís completo á la versión moscovita. Sin embargo, hay una cosa que parece estar bien establecida sobre una base de certeza moral. Es ésta que Corea está destinada á ser de importancia secundaria en la contienda. El primer gran movimiento militar parece estar destinado á tener su desarrollo dentro de las próximas pocas semanas ó en New Chang ó en las cercanías de Puerto Arturo, probablemente contra la primera posición, la cual constituye la llave de toda la situación estratégica en la primera fase de la guerra. En una carta que publica el "Daily Telegraph", el almirante inglés dice que á no ser que el almirante Makeroff encuentre algún modo de librarse de ese bombardeo de Puerto Arturo, dicha plaza se hallará pronto aislada por tierra y embotellada por mar.

Noticias diversas

(Despachos de las 3 45 p. m.)

Valparaíso, 14.—En presencia de una distinguida concurrencia, incluyendo á los ministros de Relaciones Exteriores de ambos países y los ministros británicos Lowter y Haggard, se inauguró hoy la inmensa estatua de Jesucristo, que se erigió sobre la línea divisoria entre Chile y la Argentina.

Londres, 14.—Cambio francés 25 fr. 16 cs. Cambio alemán 20 m. 44 pfs. Cambio americano á \$ 4.86 1/2 á la vista; á 60 días 4.84 1/8. Plata en barras á 26 5/16 pen. en ésta; en New York á 58 3/8 cs.

Cuatro periodistas italianos en Costa Rica

SU JIRA POR AMÉRICA

Objetos de su excursión.

Ayer tarde llegaron á esta ciudad en el tren de Limón los distinguidos periodistas italianos señores José Piana, Antonio Bertolone, Hugo Volterrani y Esteban Tortolina, que componen una expedición que hace más de un año salió de la República Argentina en viaje de excursión.

Son corresponsales de varios diarios italianos, entre ellos "La Tribuna" de Roma, "Resto del Carlino" de Bologna, "Stampa" de Torino, "Corriere della Sera" de Milán, y de varios otros diarios de Sur América como "La Prensa", "La Tribuna", "La Patria degli Italiani" de Buenos Aires, "El Comercio" de la Paz, Bolivia; "El Comercio" de Lima y "La Estrella de Panamá".

Los expedicionarios salieron de Buenos Aires el 20 de enero de 1903 y llegaron á Limón el 14 del corriente mes, después de haber recorrido la República Argentina, Bolivia, Perú, Ecuador y todo el territorio de la nueva República del Istmo.

De aquí emprenderán viaje para Nicaragua, Honduras, El Salvador, Guatemala, México, Estados Unidos, tocando en New York y visitando la famosa Exposición de S. Luis, Canadá, Alaska, Estrecho de Behring, aprovechándose del tiempo que está helado para pasarlo en trineo, Rusia Asiática y Europa, Alemania, Austria, Suiza, Francia é Italia.

Además de la parte deportiva, y la de cruzar el Estrecho de Behring que hasta hoy ninguna expedición de este género ha pasado, el "Record" tiene también en mira estudiar las condiciones administrativas y económicas de cada país, su comercio, industria, agricultura, mineralogía, instrucción, costumbres, adelantos etc., para hacer una guía comercial, principalmente de la América, la que se publicará en varios volúmenes ricamente ilustrados, con una buena colección de fotografías propias.

La obra se intitulará "Recuerdos de Viaje", cuya edición está ya contratada con la casa Eduardo Sonzogno de Milán.

Los expedicionarios se manifiestan sumamente complacidos, porque en todo el viaje siempre han sido protegidos y ayudados por los Gobiernos, autoridades y particulares, recibiendo en todas partes la más cariñosa acogida, como lo atestiguan los documentos que conservan.

En el "Record" han conseguido una colección de monedas antiguas que frecuentemente al Rey Víctor Manuel III. Llevan también un libro de comprobantes en el cual recogen los pensamientos de todas las personalidades más importantes é ilustradas de los países que visitan.

EL NOTICIERO se complace en presentar su atento saludo á tan distinguidos huéspedes y desearles una muy feliz estadía entre nosotros.

Los enamorados de ayer

POR FIN SE CASAN

Antenoche á las diez contrajeron el fin matrimonio los jóvenes Amadeo González y María Aurora Carranza, á pesar de las protestas del padre de ésta. El señor don Luis Matamoros, en cuya

casa la muchacha fué depositada por el señor Gobernador, viendo que el asunto no se podía arreglar de otra manera y tomando en cuenta las disposiciones en que estaba la niña si no le permitían casarse, le habló al presbítero Vilá, cura del Carmen, para que bendijera la unión y éste, como estaba autorizado para ello por la Curia Eclesiástica, así lo hizo. Los esposos esa misma noche salieron para un pueblo vecino. Allí en santa armonía y en dulces coloquios, gozan como se debe de las delicias de la luna de miel.

Liga de Obreros

DESTITUCION DE VARIOS SOCIOS

Interesante reunion

Antenoche celebró sesión extraordinaria la Liga de Obreros con el fin de tratar asuntos de importancia para esa asociación, bajo la presidencia de don Manuel V. Dengo y con asistencia de gran número de socios. Uno de éstos hizo moción para que, acatando lo dispuesto en una de las sesiones anteriores de la Liga, fueran expulsados de su seno todos los electores ligeros que en la pasada elección para diputados al Congreso no le dieron su voto al señor don Gerardo Matamoros, candidato oficial de ese centro. La moción fué aceptada con regocijo por todos los concurrentes y uno de éstos indicó que además de la expulsión se les debía publicar sus nombres para constancia de su proceder incorrecto.

La exaltación y disgusto era grande en todos los socios. Varios de éstos profirieron palabras un tanto duras contra los electores desertores. Allí mismo se levantó una información verbal y resultaron ser ocho los que faltaron a su compromiso, no dándole su voto para diputado al señor Matamoros. Después de mucho deliberar y de tomar en consideración varias mociones, se acordó que el Secretario comunicara a cada uno de los electores dichos, que en adelante no se les consideraría como socios de la Liga. La sesión terminó a eso de las diez de la noche.

AVISOS ANTERIORES

COMPañIA DE VAPORES "KOSMOS"

Avisamos a los señores exportadores que el flete de café para San Francisco será de \$ 7.00 tonelada, hasta nuevo aviso. 15 de Marzo. FELIPE J. ALVARADO & Ca. 10 v.

LA NUEVA FERRETERIA DE MIGUEL MACAYA

cuenta con un surtido nuevo y escogido, entre lo bueno lo mejor. Atenderá con esmero y prontitud las órdenes que se le envíen. Todos los precios en general llamarán notablemente la atención del público, por lo reducidos. ¡A la prueba! San José, 12 Marzo 12 v.

PLATA COLOMBIANA

se compra en la Platería de Vicente Palavicini. 9 de Marzo. 8 v.

AVISO BUEN NEGOCIO

Se vende una casa, en un buen punto comercial; al Norte de la Iglesia de la ciudad de San Ramón. Para precio y condiciones entenderse en San José con JUAN KNOHR HIJOS. Marzo 3. 15v

"EL CANAL"

En el espacioso, céntrico y cómodo local, calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros.

Informes: en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9.1 m.

AVISO

Por escritura pública, otorgada en esta ciudad ante el notario don Arturo Sáenz, a las 10 a. m. de hoy, los suscritos han formado una sociedad comercial que girará en esta plaza bajo la razón social de "López & Bárcena".—Cartago, 10 de marzo de 1904.—LISANDRO LÓPEZ.—MARCELINO BÁRCENA.—8 v. Marzo 12.

ESTOY ENCARGADO

de colocar mil colonos con hipoteca a largo plazo. —Del 15 de este mes en adelante, para hombres solos, alquilo una pequeña casa en la décima avenida: tiene servicio interior, inclusivo baño. —Vendo una partida de arroz criollo de primera; y tengo en depósito "afrecho de arroz" a un colón el quintal, sin sacco. Julio Casiro S, 10 avenida n.º 74. Marzo 11. 4 v. alt.

CASA AMUEBLADA

A partir del 1º del entrante abril, se da en arriendo, con 6 sin muebles, una casa nueva, cómoda y decente, situada en la calle 19 Norte, n.º 167, frente a la Imprenta Nacional.—JUAN J. MADRIZ.—Marzo 12 —5 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 13.—Anoche a las 9 zarpó para San Juan del Sur, el vapor N. A. New Port Pasajeros: Rafael Alvarez, Jorge Seng, T. Seng, T. J. Penzotti, Daniel Domínguez, Aurelia Q. de Morales é hijo y Juan Carranza.

14.—Ayer a las 1.30 p. m. aneló procedente de S. Antonio el vapor americano Admiral Farragut. Pasajeros: A. E. Schull, L. O. Scull, A. Scull, S. Scull, J. E. Minto, E. C. Davis y D. Robinson.

Sala 1ª de Apelaciones

15 de marzo.—En el juicio ordinario sobre nulidad de unas escrituras seguido por Santos Lobo contra María Hidalgo y otros, se confirmó la sentencia en que el Juez Civil de Heredia declara sin lugar la acción.

En el juicio mortuario del licenciado don Ramón Carranza, se puso en conocimiento de las partes que el Conjuez Licenciado don Cleto González repondrá al magistrado don Alberto Brenes.

En la información sobre pobreza iniciada por los actores en el juicio ordinario seguido por la sucesión de José María Villaseñor contra Amór Fasileau Duplantier y otros, se confirmó el auto por el cual el Juez Segundo Civil de esta provincia rechaza una pregunta que el apoderado de los demandados formuló para un testigo. En el juicio ejecutivo seguido por Juan Francisco Rojas contra Melchor Sequira, se confirmó el auto en que el Juez 2º Civil de esta provincia deniega la ejecución. En el testimonio de piezas referente al interdicto de "amparo de posesión" iniciado por Antonio Vargas Valverde contra Rafael Gutiérrez, para mejor proveer, los autos originales.

Sala 2ª de Apelaciones

14 de marzo.—Se aprobó el auto de prescripción en favor de Antonio Brenes procesado por el delito de hurto.

Se anuló por prematuro el auto de prisión dictado en la causa contra Higinio Bonilla Miranda y Jesús Angulo por hurto.

Se revocó el auto de sobreseimiento dictado en favor de Gregorio Vargas Rodríguez procesado por amenazas de atentado.

Bautizos

Merced.—Niegan movimiento. Carmen.—No hubo.

Hoteles

Imperial.—Entraron: O. L. Maduro, B. Correo, A. L. Bonicy y Mr. Schurty. Internacional.—No hubo movimiento.

Defunciones

Francisco José de Jesús, de 1 año 3 meses 11 días, hijo de Arcistela Parriaguire, distrito del Carmen.

Elisa Julián y Halton, de 35 años, hija de Eduardo Julián y Jila Halton, distrito Hospital.

Josefina Goldscheider y Adelberg, de 44 años, hija de Marcos Goldscheider y Francisca Adelberg, distrito Catedral.

Telegramas rezagados

Oficina de San José.—De Santo Domingo de San Mat o para Mariana Aguilar, de Alajuela para Dolores Artavia, de Sarchí para Mauricio Castro, de Santa Cruz para Sofía Delyore, de Guatemala para Juan Dumot y Frano Durán, de Choloma para Victoriano Castillo, de Guatemala para Herrera, de E-parta para Marcela Oreamuno, de Puntarenas para Blasa García, de Santa Cruz para Carmen, de Sta Cruz para Engracia, de San Salvador para F. Limas de Cartago para Pascual Mauro, La Junta para Isabel Alvarez, de Santo Domingo de San Mateo para Antonio Núñez, de Santa María para Jesús Solís.—15 de Marzo de 1904

Cartas rezagadas

en la Dirección General de Correos.—Margarita Ramírez, Edgardo Baltodano, Rafael Muriel A, Sofía Serrano, Ramona Paniagua, Clementina Brenes, Mrs. Madram Agust, Emilia J. Rodríguez, Antonio Blanco H., Juan Méndez Rojas, Jesús Montes, Vm. Danenberg, Chas F. Hart, Joseph Smith, Luis Madriz, Juan Salomón Guzmán, María Artavia, Anselmo Fernández, Juan Maury, Leonor Navarro, Valentina Prado, W. L. Howard, Ricardo Saldívar, David Rodríguez, María Barrantes, Enrique González, Petrona Lara v. de G., Elisa Mahon, Jesús Badilla, Gabriel Ríos, Ramón León Delgado, Elvira Moya de Solera, Francisco Córdoba, Felipe Epinoza, Auria Corrales, Carlos Fernández 3, J. Augustine, Ana Fernández, Cristina Castro, Rafael Picone, Silvestre Guerra, Cristina Ramírez Coto, Angelina Gómez, Jesús Enriquez T., C. P. Holmes.—San José, marzo 14.

CRONICA

La Unión de Telegrafistas

Se nos replica la inserción del siguiente despacho recibido en ésta:

San Salvador, 12.—La Sociedad Unión de Telegrafistas y Telefonistas recientemente fundada en este país y de la cual soy su órgano, me ha dado en una de sus últimas sesiones poder para que me dirija a Ud. suplicándole se digne por medio sus agentes, mensajeros ó los de la policía urbana recabar si se encuentra en esa capital ó en los demás departamentos de esa República el telegrafista don Carlos Pineda originario de la población de Guayabal en ésta misma, quien desapareció de aquí hace algunos años y sabemos que se encuentra en condiciones muy malas de salud y pobreza, por lo que deseamos traerlo de alguna manera al seno de los suyos, rogándole su contestación juntamente con los pormenores de la situación. Me suscribo su attº, Vicente Arguedas, Srio.

se nos

suplica rectificar que no es cierto que el señor Carranza Herrera haya tratado con el presbítero Vilá, del modo de ca-

sar a "los muchachos", como lo asegura EL NOTICIERO de ayer. Los esposos Carranza Herrera no hicieron más que ceder a que se verificara el enlace de su hija, convencidos por las atinadas reflexiones que muchas honorables personas les hicieron.

Los que, desde el principio, se entendieron con el Cura, fueron los padres y demás familia del novio, no obstante la tenaz resistencia y oposición de los padres de la niña.

El matrimonio se verificó a las 9 p. m. en casa de don Luis Matamoros.

Luz eléctrica

El Municipio acordó aceptar la fianza de don Cleto González Víquez, propuesta por don Santiago Federici, para responder al cumplimiento de su contrato de luz eléctrica ya aprobado por el Gobierno.

El Sr. Gobernador fué autorizado para aceptar la escritura correspondiente.

Es, pues, ya un hecho la implantación de la luz eléctrica en esta ciudad, gran paso en la verdadera senda del positivo progreso.—"El Pacifico."

Tembler

El que se sintió el domingo pasado fué a las 9.39 p. m. Intensidad 4, dirección NNO SSE, duración 8 segundos y de oscilación, con un pequeño movimiento trepinatorio.

Carta importante

Tres Ríos, marzo 14.—Señor Redactor de EL NOTICIERO, San José.—Muy señor mío: Con relación a lo que U. reproduce en su periódico, referente a la resolución de la junta de gobierno de la Facultad de Medicina, me permito indicar a U. que es muy fácil concebir "las preocupaciones de familia" por una parte y como muy bien dice don Carlos Echeverría, "mantener ante el público la voz de alarma acerca de la mortalidad y sus causas," por la otra.

No veo realmente la necesidad de especificar la causa de la defunción de cada individuo: diariamente se podría tener al público al corriente de las personas que han muerto y cada mes, como se acostumbra en otros países, se podría publicar un estado tan detallado como se quiera dela mortalidad sin dar ningún nombre.

Si estas observaciones las considera U. de alguna utilidad, ruego a U. las dé a conocer en su periódico de la manera que U. crea más conveniente y sin hacer uso de mi nombre.—Soy de U. etc.

Cheque famoso

El cheque más grande girado contra el Banco de Inglaterra ha sido por £ 11 008,857,16.9, indemnización que pagó Chica al Japón después de la guerra de 1895. Lo firmó T. y Lo a favor de J. Kato, Ministro Japonés en Londres.

Foco

En el barrio por la pulpería El Torito hay un verdadero foco de inmundicias del cual emanan tales fetideces que el que pasa por allí no queda con deseos de volver. Algunos vecinos arrojan en una acequia vecina todas las basuras y de allí el porqué del foco.

El Poás

Con este nombre ha visto la luz pública en Alajuela un nuevo periódico. Viene a trabajar por un candidato a la presidencia que, según se nos asegura, lo será don Cleto González Víquez

Notas personales

Hace unos días que se halla enferma de cuidado la señorita Herminia Cúbero, maestra de la escuela de niñas de Desamparados.

—En Juan Viñas se halla con su familia don Nicomedes Rojas hijo, empleado de la casa de Mr. Asch.

—Para Santo Domingo partió la señorita Angélica Rojas, a hacerse cargo de la dirección de escuelas de aquella población.

—Don Carlos Saborío Iglesias se encuentra en ésta procedente de Limón.

—Enfermo se encuentra en Juan Viñas el médico del pueblo doctor don Enrique Carranza.

—El lunes próximo parten para Europa don Manuel Carranza y su hija doña Adelaida v. de Peralta.

—Para El Salvador salió antier el señor don Celso V. Orjeda, Representante de la Compañía Unda. El señor Orjeda tratará de conseguir el Teatro Nacional de esa República para sus representados.

—A esta ciudad ha trasladado su residencia don Joaquín Páez y su familia.

—Nuestro amigo el licenciado don Alberto Pacheco se halla enfermo.

—Procedente de su finca se encuentra entre nosotros don Guillermo Tinoco.

—El aplaudido bardo don Miguel Angel Troyo y su señora esposa estuvieron ayer en esta ciudad.

Lotería

En el próximo sorteo de la lotería del Asilo Chapuí que se jugará el 10 de abril próximo, habrá a más del premio mayor, dos de \$ 1,000 cada uno y uno \$ 500 y varios premios menores.

Aun no se ha cobrado el número mayor de la última lotería.

Premio

La señora esposa de nuestro chispeante amigo don Samuel Uribe tuvo la fortuna de sacarse un premio de \$ 1,000 en la lotería que se jugó el domingo pasado.

Pésame

Nuestro amigo don Federico Herrera Gólcher y su muy apreciable esposa han tenido la desgracia de perder a su hijito de un año de edad. Sentimos la pérdida que los aflige y les presentamos nuestra sentida condolencia.

Nuevo retoño

Al hogar de don Luis Dávila ha llegado un querubín en forma de una linda chiquita. Que viva muchos años son nuestros deseos.

Club Internacional

Han sido propuestos como socios de este centro los señores don Juan Francisco Montealegre y don Dionisio Faio.

Comida

Se nos asegura que un apreciable y joven caballero obsequiará a sus íntimos con una comida en el club, celebrando su compromiso. Es posible que se decida a contraer nupcias este mismo año, aunque es bisiesto. La que será su compañera es una bellísima niña de 20 años, muy popular y cortejada en los altos círculos sociales.

Las pequeñas renunciadas

El rumor de que dimos cuenta el otro día se acentúa con más visos de verdad. Parece que los señores Gobernadores de Cartago y de Alajuela presentaron su dimisión a raíz de la del señor Jiménez ex-ministro de Hacienda. No puede negarse que el señor Cabezas y el señor Jiménez dan con ello una prueba de lealtad y de consecuencia. En caso de que el Gobierno juzgara oportuno aceptar las renunciadas, veríamos con gusto personas como don Aquiles Acosta y don Nicolás Chavarría al frente de las respectivas provincias. Ambos son acreedores a ese honroso puesto de confianza.

Robo

No nos cansaremos de dar cuenta de robos cometidos en esta ciudad. Antenoche, como a las once, los cacos entraron a casa de don Agustín Benavides y se llevaron \$ 200 en billetes que guardaba en uno de los bolsillos del saco. Este estaba colocado a una corta distancia de donde Benavides dormía y hasta allí penetraron sin ser sentidos por las demás personas de la casa. Benavides presume que el ladrón sea uno que se dice ser su amigo, pues en la tarde de ese día se había juntado con él y sabía que tenía dinero. El individuo en cuestión ha desaparecido de San José, lo que lo hace por supuesto más sospechoso.

Supersticiosos

Varias personas vinieron ayer a nuestra oficina a preguntarnos por el paradero del individuo que cura la vista con una piel de nutria, siempre que ésta no tenga dañado el corazón ni el hígado. ¡Ah, nuestras gentes!

Queja

Los vecinos de la calle que conduce al Zapote se quejan de que carecen de agua por esos lugares.

Convocatoria

Por haber presentado su renuncia del cargo de procurador síndico de Puntarenas al señor don Gonzalo Lizano Guardia, será convocada la electoral de esa comarca para que proceda al nombramiento de la persona que ha de suceder al señor Lizano.

Otra dimisión

Se dice también que el señor don Clemente Peralta, agente principal de policía de Cartago, ha renunciado ese empleo.

SERVICIO DE LA NOCHE

A las siete menos cuarto de la noche se incendió el poste de la luz eléctrica, situado en la esquina donde fué el Cuartel de Caballería. El chisporroteo y una llama, a veces blanca, a veces azul, duraron como un cuarto de hora. Consecuencias del mal estado del material.

PAGÉS Y CAÑAS

COMERCiantES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

LINEA

Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer

"PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325 00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta magnífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

LUIS WICHMAN,
AGENTE

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN

"PIGRES"

Al saber que el popular y servicial Viente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Mariano Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido cantinero. HIELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchas frescas y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Río Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenar lo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta.—Febrero 19.—1 m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mayores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayor y menor: Macaya & C^o y Paulino Ardón & C^o En Heredia don Santiago Rodríguez.

DR. GERARDO ECHEVERRIA
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7^a Avenida, Oeste, n^o 163.

San José, Costa Rica

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75 00 mensuales. Para pormenores dirigirse á la casilla 42 en Limón.—Febrero 22.—1 m.

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacén Hernández. Marzo 13 1m.

UN joven honrado, de buenas recomendaciones y de conocimientos prácticos, ofrece sus servicios como mandador en una finca grande. Informes, en esta redacción.—Marzo 15.—10 v.

SE necesita un piano de segunda mano, en buen estado. Para informes, dirigirse al apartado n^o 201, San José.

La famosa cal de Patarrá á ₡ 2 50 la fanega en esta ciudad por cantidades mayores de cinco fanegas. Entenderse por telegrafo á Desamparados con Otoniel Monge. Marzo 2 15v.

GUILLERMO VARGAS,

tiene su despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados. Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba 1 m. Febrero 29

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Fco. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Ofrezco esmerado gusto en la reparación de ropas de esmir de cualquier sexo; cuento con un buen teñidor. Mucha puntualidad. Se me encuentra contiguo á este periódico. Elías Artavia S. Marzo 10. 10v.

Se necesita una casa de alquiler esquinera y de regular tamaño. Aquí se informará. Marzo 10. 10v.

Cocinera. Se necesita una en los alto de Cuesta de Mora, cava n^o 1029. Marzo 9. 10 v.

Alquilo ó vendo una casa situada en la villa de Guadalupe, amueblada y con todos sus útiles de cocina si hay alguien que tenga interés en el negocio entiéndase conmigo en Guadalupe GERARDO BLANCO GUTIÉRREZ. Marzo 8. 15v.

Teja de San Antonio y ladrillo duro petatillo prensado. Dirijirse á J. E. Vander Last en San Antonio de Desamparados, ó por correo en San José, apartado 104. Marzo 9. 10v.

Casa en la Estación del Ferrocarril de Costa Rica, se alquila. Es la que me ha servido para mi habitación. Tiene la ventaja de estar en el lugar mas saludable de esta capital; y está en el campo y en la ciudad, á 200 metros del tranvía y tiene comodidades para familia grande, y buena agua. Entenderse con don Juan Rafael Flores.—F. Carranza F. San José, 12 de Marzo. 5v.

De venta á precio muy bajo. 2 tanques hermosos, uno de 600 galones. Una ting de zinc forrada en madera y una caldera de cobre estada por dentro con un aparato para calentar el agua muy ligero. Un torno pequeño para torner madera y una máquina para lavar ropa. Calle 23 norte, al lado del teatro de Variedades. Marzo 12. 10v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1^a Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidad para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m.

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n^o 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al oleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12 1 m.

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2 00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—1m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete sarvicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.